

E C O S

Órgano del Instituto de Historia de la UASD

Año XXVI, Vol. 2, No. 18

Julio-diciembre de 2019

## **Pensamiento económico y humanismo de Ernesto -Che- Guevara<sup>1</sup>**

*Luis Gómez<sup>2</sup>*

Recepción: 19 junio 2019.

Aprobación: 11 agosto 2019.

### RESUMEN

En tres aspectos esenciales se resalta el pensamiento económico y humanista del Che Guevara. En lo concerniente al aspecto económico, el esfuerzo está concentrado en destacar la presencia de Carlos Marx en el pensamiento del Che. En este sentido se destacan, entre otros, los aspectos relacionados con el campesinado y la pequeña burguesía en vía de proletarianización. Con respecto al humanismo, se destaca su conducta cotidiana de combate contra todos los antagonismos sociales y nacionales que impiden el desarrollo pleno

<sup>1</sup> Ponencia presentada en el Seminario “El Pensamiento y la Acción de Ernesto -Che- Guevara de la Serna”, organizado por el Área de Ciencias Sociales del Instituto Tecnológico de Santo Domingo, Intec, celebrado en el Salón Julio Ravelo de la Fuente el 26 de septiembre de 1997, en Santo Domingo, República Dominicana.

<sup>2</sup> Es profesor de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, donde ha ocupado varias posiciones administrativas. Es un legendario dirigente de izquierda de la República Dominicana. Director, por mucho tiempo, del Centro Estudios de la Realidad Social Dominicana –CERESD–.

de la sociedad contemporánea. Sostiene el argumento que la lucha del Che era en pro del poder del proletariado. Se resaltan, además, enseñanzas que los revolucionarios dominicanos pueden obtener la labor de Ernesto -Che- Guevara, entre las que están: que el revolucionario de cada época debe ser marxista, que algunos grupos progresistas no aprenden de sus errores y el imperialismo sí, que la real capacidad de un revolucionario se mide por saber encontrar tácticas revolucionarias adecuadas en cada cambio de la situación. Se plantea, también, la recuperación de la perspectiva humana del Che ante la robotización de la producción.

**Palabras claves:** estructura económica, meta revolucionaria del Che, riqueza social, fuerza de trabajo asalariada, programa revolucionario

## **Economic thought and humanism of Ernesto -Che- Guevara**

### SUMMARY

The economic thought and humanism of Che Guevara is outlined in three essential aspects. Regarding the economic aspect, the effort is focused on highlighting the presence of Carlos Marx in Che's thinking. In this sense, issues related to the peasantry and the petty bourgeoisie in the process of proletarianization stand out, among others. With regard to humanism, his daily combat behavior against all social and national antagonisms that impede the full development of contemporary society is highlighted. It is pointed out that Che's struggle was in favor of the proletariat's power. In addition, there are teachings that Dominican revolutionaries can obtain from the work of Ernesto -Che- Guevara such as the following: the revolutionary of each era must be a Marxist; some progressive groups do not learn from their mistakes and imperialism does; that the real capacity of a revolutionary is measured by knowing how to find adequate revolutionary tactics in every change of the situation.

It also sets out the recovery of Che's human perspective with regard to the robotization of production.

**Keywords:** economic structure, Che's revolutionary goal, social wealth, salaried-workforce, revolutionary program

**Tres reflexiones:** 1. Recuperar a Marx en el pensamiento de Ernesto Che Guevara. 2. Reforzar la concepción humanística del Che Guevara después de su muerte. 3. ¿Qué puede enseñar Ernesto -Che- Guevara a los revolucionarios dominicanos?

## 1. RECUPERAR A MARX EN EL PENSAMIENTO DE ERNESTO CHE GUEVARA.

Como en Marx, en el Che no existe un pensamiento restrictivamente económico. Imbuido está de la tesis 11 de Marx sobre Feuerbach: "los filósofos no han hecho más que interpretar de diversos modos el mundo, pero de lo que se trata es de transformarlo"<sup>3</sup>. Por ello la economía, la política y la ideología aparecen articuladas como partes de un solo propósito: la liberación humana.

Los momentos dedicados a la estructura económica, muchas veces quedan explicitados desde la súper estructura y la conciencia que se toma de los conflictos de ambos planes y sale empapada de racionalidades ideológicas según las clases que participan en el conflicto.

Cómo ser economista, político o ideólogo de manera unilateral si se es revolucionario como el Che, que busca superar los antagonismos de clases según la propia lucha los ponga en primer plano, hasta superarlos todos por haber superado las clases.

<sup>3</sup> Se trata de un texto de Carlos Marx escrito en la primavera de 1845 y publicado por primera vez por Friedrich Engels en 1888 como apéndice a la edición aparte de su obra: Ludwig Feuerbach y el fin de la filosofía clásica alemana. Entre muchas otras publicaciones está incluido en: Carlos Marx y Federico Engels, *Obras escogidas*, 3 Tomos. La Habana: Editora Política, 1963.

El libre desenvolvimiento humano que busca el Che para cada quien será la condición del libre desenvolvimiento de todos.

Este pasaje, como meta revolucionaria del Che y de Marx desde el poder político del proletariado, (mucho mejor concepto que dictadura del proletariado), a la inexistencia del poder político de clase alguna y por ello el reino de la libertad y de la humanidad socializada, es lo que permite entender la praxis del Che que es un escándalo mayor aún que el provocado por su teoría.

El aserto es de Rodney Arismendi<sup>4</sup> y nos recuerda las valoraciones por parte del Che:

- Del campesinado en vías de proletarización al lado de la clase obrera.
- De la pequeña burguesía en vía de proletarización al lado de la clase obrera.
  - De lo popular al lado de lo proletario.
  - De lo rural al lado urbano.
  - De la lucha armada al lado de la lucha pacífica.
  - De la guerrilla al lado de los métodos tradicionales de lucha.
  - Del imperialismo al lado de los capitalistas puros y simples.
  - Del socialismo y el comunismo al lado de la revolución democrática.
- Los valores de uso no capitalistas al lado de los valores de cambio.
  - La ley del valor y su disolución.
  - Del hombre nuevo al lado del hombre viejo.
  - Del partido marxista-leninista, flanqueado con el apotegma de Martí: todo hombre verdadero debe sentir en su mejilla el golpe dado a cualquier mejilla de hombre.

<sup>4</sup> Rodney Arismendi, uruguayo, legendario militante de izquierda, creador de una contribución al marxismo muy original que es la teoría de la revolución continental. En la misma plantea, dialécticamente, la unidad esencial de la revolución latinoamericana. Autor de varias obras sobre marxismo y revolución, entre ellas: *Problemas de una revolución continental*, 2 volúmenes. (Montevideo: Ediciones Pueblos Unidos, 1962).

Ese fue su “escándalo en el plano de la teoría”. Pero, ¿y en la acción?... en Argentina, en Guatemala, en Cuba, en África, en Bolivia. Se trata de otro (escándalo) mayor en el plano de la acción. De un escándalo práctico.

Resaltada esta aclaración puede entonces entenderse la fuerza desplegada por el Che en la defensa de la concepción de Marx sobre el valor. Su intransigencia frente a cubanos y extranjeros defendiendo las aristas más intrincadas de la ley del valor con su debilitamiento tendencial en la etapa socialista y su inexplicable desaparición en la etapa comunista, como cuestión previa a la desaparición del fetichismo, la alineación y la condición de mercancía de la riqueza social, incluida la fuerza de trabajo asalariada.

Ernesto Che Guevara, que a los ojos de muchos no persuadidos de la posibilidad de su humanización parecía un temerario, resultó ser un *Titán de luz*, llamado hoy a esclarecer a muchos revolucionarios, muy buenos en el plano moral, pero provisto de muy malos proyectiles ideológicos, como él decía.

Desde cierto punto de vista, este esclarecimiento se requiere en Cuba, mucho menos que en el resto de América y más allá de América.

## 2. REFORZAR LA CONCEPCIÓN HUMANÍSTICA DEL CHE GUEVARA DESPUÉS DE SU MUERTE

En el plano humanístico sucede otro tanto. El humanismo en el Che es una actitud permanente, no porque realice acciones caritativas, filantrópicas o piadosas. El humanismo del Che se expresa en su conducta cotidiana de combate contra todos los antagonismos sociales y nacionales que impiden el desarrollo pleno de sus contemporáneos, justamente porque unos países y unos hombres o mujeres viven de otros, al explotarlos, al oprimirlos o simplemente dificultar su desarrollo pleno.

El humanismo de Ernesto Guevara, por ser el mismo de Marx, sus seguidores y superadores (como es el propio Che) lo conduce

a la inversión de sus energías, habilidades y cuanto fuera preciso, incluida la vida en el acercamiento de esta etapa en que la humanidad se socializa por haber superado sus antagonismos.

Ernesto Guevara no podía luchar simplemente por el poder político, pues estaba convencido que ese poder en cualquier modalidad se fundamenta en algún antagonismo de clase. Él, ni luchaba por el poder estatal ni por el simple poder de clase en general, sino por el poder del proletariado, porque está inhabilitado para perpetuar su disfrute y por otro lado inducido a disolver todo poder político y todo Estado.

### 3. ¿QUÉ PUEDE ENSEÑAR ERNESTO -CHE- GUEVARA A LOS REVOLUCIONARIOS DOMINICANOS?

1. Existen revolucionarios de por vida.

2. Que el revolucionario de época debe ser marxista con la misma naturalidad con que se es newtoniano en física o pasteuriano en biología, considerando que si nuevos hechos determinan nuevos conceptos, no se quitará nunca su parte de verdad a aquellos otros que hayan pasado.<sup>5</sup>

3. El imperialismo, al contrario de algunos grupos progresistas, sí aprende de sus errores.

4. La real capacidad de un revolucionario se mide por saber encontrar tácticas revolucionarias adecuadas en cada cambio de la situación, en tener presente todas las tácticas y en explotárlas al máximo. Sería un error imperdonable desestimar el provecho que puede obtener el programa revolucionario de un proceso electoral dado; del mismo modo que sería imperdonable limitarse tan sólo a lo electoral y no ver los otros medios de lucha, incluso la lucha armada, para obtener el poder, que es el instrumento indispensable para aplicar y desarrollar el

<sup>5</sup> Guevara, Che, *Obra revolucionaria*, (México: Ediciones Era, S. A., 1974), 508.

programa revolucionario, pues si no se alcanza el poder, todas las demás conquistas son inestables, insuficientes, incapaces de dar soluciones que se necesitan, por más avanzadas que puedan parecer.<sup>6</sup>

5. Días negros esperan a América Latina; y las últimas declaraciones de los gobernantes de los Estados Unidos parecen indicar que días negros espera al mundo.<sup>7</sup>

6. Queda como única posibilidad el desarrollo cada vez más impetuoso del mercado común europeo, bajo la dirección germana, que pudiera alcanzar la fuerza económica suficiente como para competir en estas latitudes con los capitales yanquis.

Los días para América Latina y el mundo resultaron más negros que cuanto suponía el Che desde cierto punto de vista. La estrategia imperial conocida por el Che en sus tres componentes de: a) Guerra antisubversiva, b) Guerra subversiva dentro de los países que intentan la superación del capitalismo, c) Guerra atómica, discurre a favor del primero. Junto con ello la tercera revolución industrial amplía y profundiza los espacios a ocupar por el trabajo y los revolucionarios en todas sus modalidades: socialistas y comunistas, demócratas, religiosos liberacionistas, etc.

Por la riqueza del acervo guevariano es particularmente importante su difusión. Es este momento de la historia dominicana cuando la consolidación de las fuerzas contrarias a la revolución de abril, el martirio de sus grandes líderes a lo largo de todo el siglo, el relanzamiento de los métodos de dominio trujillistas y balagueristas, provoca la impresión de que estamos partiendo de cero.

Sin embargo, el aporte del Che en la situación enébrica de los años 60 nos ayudará enfrentar la situación más inédica aún de los años 90.

<sup>6</sup> El artículo: "Cuba, excepción histórica o vanguardia en la lucha contra el colonialismo", fue publicado en *la Revista Verde olivo*, el 9 de abril de 1961, e incluido posteriormente en: *Ernesto Che Guevara, Escritos y discursos, La Habana: Editorial de Ciencias Sociales, 1977.*

<sup>7</sup> Ernesto Guevara, *Escritos y discursos*, 38.

Con su ejemplo teórico y práctico podremos entrever con claridad un acercamiento entre la ciencia y la técnica; entre lo urbano y lo rural; entre el trabajo físico e intelectual; entre los roles de hombres y mujeres; entre las diversas razas del mundo; entre los centros y sus periferias; entre el trabajo teórico y el práctico.

Podremos aprovechar el derrumbamiento de los mitos basados en la explotación y la opresión; el debilitamiento de los tabúes religiosos y no religiosos; las expectativas de autogestión y descentralización a escala mundial.

Finalmente podríamos recuperar la perspectiva humana que en su límite progresivo puede tener la robotización de la producción, la clonación tomada como selección artificial y de manera particular la descodificación de la propuesta capitalista de globalización forzada y entrever las perspectivas reales de la internacionalización de los procesos productivos, las instituciones y la cultura.

#### BIBLIOGRAFÍA MÍNIMA CITADA

- Arismendi, Rodney: *Problemas de una revolución continental*, 2 volúmenes. Montevideo: Ediciones Pueblos Unidos, 1962.
- Castro, Fidel, *Discursos*, 3 Tomos. La Habana: Editorial de Ciencias Sociales, 1979.
- Castro, Fidel, *La Revolución cubana*. La Habana: Ediciones Era, 1972.
- Guevara, (Che) Ernesto, *Escritos y discursos*, La Habana: Editorial de Ciencias Sociales, 1977.
- Guevara, (Che), Ernesto, *Obra revolucionaria*. México: Ediciones Era, 1974.
- Marx, Carlos y Federico Engels, *Obras escogidas*, 3 Tomos. La Habana: Editora Política, 1963. (Incluye: Ludwig Feuerbach y el fin de la filosofía clásica alemana).